

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_015 | Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite_015-5-chem | Effets. ItemJ. G. von Zimmermann. \[Photocopie\]](#)

J. G. von Zimmermann, [Photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb015_f0287

SourceBoite_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

154 INCONVÉNIENTS DE LA SOLITUDE

tation d'un prêtre très éclairé ; mais le malade n'en conserva pas moins ses scrupules et ses doutes sur tout ce qui était du ressort de la religion.

Il doutait de l'existence de tout ce qu'il voyait , de tout ce qui se trouvait devant lui , de tout ce qu'il tenait dans ses mains. Plein de candeur et de franchise , il me disait qu'il avait souvent regardé ses scrupules comme l'effet d'une maladie , et qu'il en avait même plaisanté plus d'une fois avec ses amis ; mais il m'assurait aussi avec effroi , et en frissonnant , qu'il aurait commis dix meurtres , si ces crimes avaient pu le débarrasser d'une maladie qui accablait son imagination de tourmens , à l'occasion des choses les plus indifférentes.

Il chercha des ressources dans l'étude ; mais il lui était impossible de s'arrêter à aucune idée. Mon âme , disait-il , m'échappe toujours au moment où j'aurais le plus besoin d'elle. Il n'avait pas assez de présence d'esprit pour calculer combien on devait lui rendre quand il changeait une pièce de monnaie , et toutes les fois qu'il voulait prendre sur lui de faire ce léger calcul , sur-le-champ il éprouvait des vomissemens ou une pollution.

Enfin la mélancolie disparut jusqu'aux dernières traces , et , après avoir passé cinq ou six années dans une agitation d'esprit inexprimable , ce jeune homme fut atteint de la maladie nerveuse pour laquelle il vint réclamer mes conseils. Parmi les nombreux symptômes de cette affection , je me contenterai d'en indiquer deux. Le malade avait besoin de plusieurs mois pour écrire une lettre , et il fuyait le monde , parce qu'il croyait avoir entièrement perdu



